

## Éditorial

### Quand les « cahiers » font référence

Créer une passerelle pour faciliter la diffusion d'informations entre les membres du réseau de laboratoires et les acteurs concernés, mais aussi communiquer sur les connaissances scientifiques et la culture de la sécurité sanitaire: tel est l'objectif de ces *Cahiers de la Référence*. Et il semble que ce nouvel outil, consultable sur Internet ou à télécharger, vous ait convaincus. Depuis la sortie de notre premier numéro, en juin dernier, l'Agence recense d'ores et déjà quelque 1700 abonnés. Autre constat tout aussi encourageant: en l'espace de quatre mois, nous avons enregistré plus de 3300 visites sur notre site ([www.afssa.fr/cahiersdelareference](http://www.afssa.fr/cahiersdelareference)), à raison de quatre pages vues en moyenne par internaute.

Preuve en est, donc, que vous appréciez la démarche, qui consiste à informer sans déformer, explorer et expliquer. Que ce soit le rôle du Laboratoire national de référence (LNR), du Centre national de référence, le premier « Focus » consacré au LNR sur l'Influenza aviaire, le détail de certaines méthodes d'analyses ou encore la détection de risques émergents, vous êtes en quête de savoir. Et c'est ce que nous comptons poursuivre avec cette publication inspirée à la fois par les travaux en cours au sein de l'Afssa et par l'actualité.

Faciles d'accès, les *Cahiers de la Référence* visent à vous aider au quotidien, que ce soit dans le cadre de votre travail, de vos recherches, mais également des relations que vous pouvez entretenir avec des collègues, voire d'autres laboratoires, en France comme à l'étranger. Il s'agit ainsi d'amorcer, ensemble, une réflexion sur la référence. D'ailleurs, toutes les contributions sont les bienvenues: qu'elles soient sollicitées ou soumises spontanément (à envoyer à: [cahiersdelareference@afssa.fr](mailto:cahiersdelareference@afssa.fr)).

Enfin, n'hésitez pas à consulter l'agenda des « cahiers »: il fourmille de formations et d'ateliers pour enrichir ou approfondir vos connaissances, vous ouvrir à de nouveaux domaines et échanger vos expériences et autres savoir-faire. Car l'activité de référence est primordiale dans la surveillance sanitaire et ces « cahiers » se destinent à faciliter le dialogue sur cette vaste thématique. Des *Cahiers de la Référence* qui, grâce à votre intérêt et votre fidélité, font déjà référence.

La Direction de l'information et de la communication

## Au sommaire



### Point de vue

La référence et la recherche:  
un cercle vertueux

Page 2



### Actualités

La fin du test souris?

Page 4

Med-Vet-Net Phase II,  
lancement de l'Association

Page 4

Un modèle de coopération en Europe

Page 4

Modification des conditions  
de participation aux ateliers LCR

Page 5



### Focus sur un laboratoire

Un laboratoire communautaire de référence  
pour les maladies des mollusques  
au cœur du Bassin Marennes-Oléron

Page 6



### Recherche

Détection et caractérisation  
des maladies à prion bovines

Page 9



### Méthodes

Détermination du sérovar de souches  
de *Salmonella* isolées dans le secteur  
vétérinaire par la méthode d'agglutination  
rapide sur lame

Page 13

Méthode d'isolement de *Mycoplasma spp.*  
chez les ruminants -  
Enseignements des résultats de l'essai  
inter-laboratoires 2009 réalisé  
dans le cadre du réseau VIGIMYC

Page 19

EILA 2008

Page 22



### Agenda

Manifestations

Page 23

Formations Afssa

Page 23

Ateliers Afssa

Page 23